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编者按 受新冠肺炎疫情影响，很多市场主体面临前所未有的压力。习近平总书记于7月21日主持召开企业家座谈会并发表重要讲话，强调要千方百计把市场主体保护好，激发市场主体活

力，弘扬企业家精神，推动企业发挥更大作用实现更大发展。企业家们纷纷表示，习近平总书记的重要讲话鼓舞人心、催人奋进，广大企业家要增强信心、迎难而上，努力把疫情造成的损失补回来，

争取全年经济发展好成绩。

弘扬企业家精神 争取全年经济发展好成绩
——企业家谈贯彻落实习近平总书记在企业家座谈会上的重要讲话精神

在7月21日召开的企业
家座谈会上，中国中化集团有
限公司董事长、党组书记宁高
宁作为企业家代表，围绕国有
企业向科技创新型企业转型
等内容作了发言。会后，宁高
宁接受经济日报记者采访时
表示，总书记讲话中令他印象
最深刻的是，“要支持企业家
心无旁骛、长远打算，以恒心
办恒业，扎根中国市场，深耕

中国市场”的表述。
当总书记讲到“我们要逐

步形成以国内大循环为主体、
国内国际双循环相互促进的
新发展格局”，以及“中国开放
的大门不会关闭，只会越开越
大。以国内大循环为主体，绝
不是关起门来封闭运行，而是
通过发挥内需潜力，使国内市
场和国际市场更好联通”时，
大家反响很热烈。当前这个
时期，确实有不少中国企业面
临着来自国外的制约和压
力。所以总书记专门讲到，要
集中力量办好自己的事，积极
参与国内国际循环，勇于创新
发展。

“在会上，总书记用了很
长的篇幅讲，要千方百计把市
场主体保护好，激发市场主体
活力，弘扬企业家精神，推动
企业发挥更大作用实现更大

发展。企业做活了，中国的就
业就好了，中国的经济就好
了，要感谢企业家。总书记说
到这里时，会场上爆发出长时
间的掌声。”宁高宁说。

宁高宁表示，中国经济上
半年发展情况总体上超过预
期，国内生产总值只比去年同
期下降了1.6%。从全球范围
来看，中国经济恢复的速度是
最快的，潜力是巨大的，中国
经济的率先恢复能够有力带
动世界经济复苏。

“个人认为，目前的形势
并没有那么悲观。全球产业
链、供应链情况很复杂，不是
说去中国化就能去中国化的，
也不是说把产业链截断就能
截断的。我相信，随着疫情得
到控制、国际形势逐步缓和，
全球产业链会慢慢恢复，不会
被全面打破。”宁高宁说。

中化集团董事长、党组书记宁高宁：

让国内国际市场更好联通
本报记者 黄 鑫

“在新冠肺炎疫情给全球
经济带来巨大冲击，国内经济
下行压力加大的情况下，习近平
总书记召集企业家，开了一次
十分重要的座谈会。这既是
最有效的‘减压’，也是最大力
度的‘加油’，体现了党中央对
市场主体，尤其是对企业家的
高度重视，让我们倍感振奋，
深受鼓舞。”联想集团董事长
兼CEO杨元庆说。

这次企业家座谈会强
调，面向未来，我们要逐步形
成以国内大循环为主体、国
内国际双循环相互促进的新
发展格局。

“当前，全球产业链、供应
链的稳定畅通受到挑战。中
央提出的国内国际双循环这
一新发展格局就是克服困难
的答案。国内国际双循环不
仅有助于保障中国经济安全，
增强中国经济发展韧劲，为中
国产业发展拓宽空间，也为全
球提供了巨大的‘中国机遇’，
能够有力推动中国与世界实
现互利共赢。”杨元庆说。

杨元庆表示，联想作为从
中国“走出去”的全球化制造
型企业，清楚地看到了立足国
内、促进国内国际双循环在保
障经济安全、拓展经济发展空
间方面的重要价值。疫情暴

发初期，联想一方面推动国内
工厂复工复产，另一方面努力
确保位于巴西、墨西哥、美国、
印度、日本等国家和地区的工
厂正常运转。在中国市场短
期需求受疫情影响的情况下，
联想海外市场需求依然强劲。

杨元庆认为，未来，人们
在疫情期间培养起来的新消
费习惯、新工作模式将会长期
延续。为此，企业要加速适应
智慧经济发展新趋势，通过产
业升级增强国际竞争力。“不
久前，我们已决定在深圳投资
3亿多美元，建立智能化水平
更高的工厂。我们不仅希望
自己成为智能化的表率，也希
望能有机会为更多制造企业
提供支持，带动他们加快自动
化、数字化、智能化转型。只
有这样，才能让中国制造立于
不败之地。”杨元庆说。

联想集团董事长兼CEO杨元庆：

为全球提供“中国机遇”
本报记者 黄 鑫

“习近平总书记指出，保
护和激发市场主体活力、集中
力量办好自己的事，这些论述
不仅深刻揭示了疫情形势下
国际国内经济、市场的特点与
规律，为中国企业指明了前进
的方向，而且语重心长地提出
了殷切期望，并特别鼓励国有
企业要发挥龙头带动作用，带
动上下游各类企业共渡难关，
让人深受感动、倍感温暖。”山

东省港口集团党委书记、董事
长霍高原表示。

港口是基础性、枢纽性设
施，是经济发展的重要支撑。
山东省港口集团肩负着加快
建设世界一流海洋港口，服务

“一带一路”建设的时代重
任。“今年以来，面对疫情带来
的不利影响，我们全力按照
总书记重要指示精神，落实山
东省委、省政府要求，大力推
进山东港口一体化改革发展，
畅通国内国际双循环，为全球
产业链供应链稳定注入正能
量，为‘六稳’‘六保’作出积极
贡献。”霍高原说。

统计显示，上半年山东港
口货物吞吐量突破7亿吨，同
比增长 7.1%；集装箱完成
1478万标箱，同比增长2.5%，
实现了难能可贵的逆势增长，
在全国沿海港口中名列前茅。

兴业报国，企业义不容
辞。霍高原表示：“下一步，我
们将以习近平总书记在企业
家座谈会上的重要讲话精神
为指针，进一步激发山东港口
作为市场主体的活力，加快一
体化改革发展，发挥国企龙头
带动作用，聚力打造国际领先
的智慧绿色港、物流枢纽港、
产城融合港、金融贸易港、邮
轮文旅港；进一步弘扬企业家
精神，坚持以党建为统领，以
实际行动增强‘四个意识’、坚
定‘四个自信’、做到‘两个维
护’，爱党爱国、勇于创新、诚
信守法，承担社会责任、拓展
国际视野，努力成为中国经济
高质量发展的主力军；进一步
把握新一轮科技革命、产业革
命机遇，创新驱动，集中力量
走好自己的路、办好自己的
事、建好自己的家。”

山东省港口集团党委书记、董事长霍高原：

集中力量办好自己的事
本报记者 刘 成

“作为民营企业家代表，
能够在现场聆听总书记的重
要讲话，让我倍感振奋。”石家
庄以岭药业股份有限公司总
经理吴相君是现场参加企业
家座谈会的代表之一。他表
示，习近平总书记在企业家座
谈会上的重要讲话意义重大，
字字句句深入人心、鼓舞信
心，激发了广大企业家以恒心
办恒业的热情。

在抗击新冠肺炎疫情过
程中，以岭药业生产的连花清
瘟系列药品被广泛使用，这离
不开企业多年来对创新的重
视与投入。仅2019年，以岭
药业研发投入就达5.15亿元，
同比增长44.34％，研发投入
占总营收的比例达到8.84％；
今年一季度，企业研发费用同
比增长70%以上。

吴相君表示，疫情发生以
来，以岭药业大幅加快了连花
清瘟国际注册进程。虽然以
岭药业专利中药国际销售尚
未形成规模，但连花清瘟海外
订单较之前有了明显增长，品
牌知名度大幅提升。

“习近平总书记指出，只
有真诚回报社会、切实履行社
会责任的企业家，才是符合时
代要求的企业家，才能真正得
到社会认可。这让我们认识

到，越是在社会需要的时候，
越要迎难而上，勇担重任。”吴
相君介绍说，疫情发生初期，
面对巨大的抗疫用药市场缺
口，以岭药业自1月下旬开始
将所有生产线都用来生产连
花清瘟产品。经过近40天的

“抢产行动”，终端缺货情况得
到了缓解。同时，以岭药业还
先后多次向国内外抗疫重点
地区捐赠防疫药品及物资，总
价值近2000万元。

吴相君表示：“作为一家
民族医药企业，我们将把习近平
总书记的重要讲话精神贯彻
落实到企业研发、生产、销售
各个环节中，把企业发展同国
家繁荣、民族复兴、人民幸福
紧密结合在一起，为促进中医
药振兴发展，促进中医药现代
化、国际化，促进健康中国建
设发挥更大作用。”

石家庄以岭药业股份有限公司总经理吴相君：

做真诚回报社会的企业家
本报记者 陈发明

“习近平总书记主持召开
企业家座谈会，关心和支持
广大企业发展，这本身就是
对我们的巨大支持。总书记
指出，要加大政策支持力
度，激发市场主体活力，使
广大市场主体不仅能正常生
存，而且能实现更大发展。
这一表述给企业吃下了定心
丸，注入了强心剂，更加激
发了企业实现高质量发展的

信心。”苏宁控股集团董事长
张近东表示。

近年来，苏宁主动适应技
术创新及消费升级趋势，持续
推进转型升级，是国内首家实
现线上线下并进、全渠道融合
的零售企业。

面对突如其来的新冠肺
炎疫情，苏宁积极应对、主动
变革，推动智慧零售布局优势
加速凸显，到家业务、离店销
售、社群营销等互联网业务快
速成长，零售云新开店面超过
1500家，全平台保持持续稳
健发展态势。

“在总书记重要讲话精神
指引下，我们将进一步充分发
挥企业市场主体作用，加大投
资、加快创新、加速变革，夯实
自身零售基础能力，向外输出
智慧零售解决方案，全面助推
行业转型和消费升级。”张近

东表示，总书记在讲话中再次
大篇幅强调弘扬企业家精神，
这进一步让广大企业带头人
感受到了自身肩负的责任之
重大、使命之光荣。越是特殊
时期，越是面临困难和挑战，
企业家越要担当有为，奋勇
争先。

“从2018年11月份召开
的民营企业座谈会到此次企
业家座谈会，总书记两次重要
讲话精神为企业发展指明了
方向，激励我们勇于战胜前进
道路上的一切艰难险阻，奋力
开创发展新局面。”张近东表
示，作为民营企业家，我们要
牢记总书记嘱托，坚决遵循、
服从、服务于国家战略，在实
现中华民族伟大复兴中国梦
的过程中担当有为，为推动中
国经济高质量发展作出应有
的贡献。

苏宁控股集团董事长张近东：

充分发挥企业市场主体作用
本报记者 周 雷

“很荣幸参加习近平总书记
主持召开的企业家座谈会，近
距离聆听总书记对当前经济
形势的分析与对‘十四五’时
期企业改革发展的指导意
见。我深感肩上的责任重大，
我们要将这份责任变成动力，
加快创新发展。”谈起7月21
日参加企业家座谈会时的情
景，大连光洋科技集团董事长
于德海激动不已。

“总书记勉励企业家，要
做创新发展的探索者、组织
者、引领者，勇于推动生产组
织创新、技术创新、市场创新，
重视技术研发和人力资本投
入，有效调动员工创造力，努
力把企业打造成强大的创新
主体。作为装备制造业领域
的民族企业，我们要确保关键
技术自主可控，切实保障产业
安全。”于德海说。

光洋科技一直以振兴民
族数控产业为己任。作为国
家创新型企业、国家火炬计划
重点高新技术企业、国家知识
产权优势企业，公司拥有行业
内唯一的高档数控机床控制
集成技术国家工程实验室、国
家地方联合工程研究中心以
及国家博士后科研工作站等
10余个研发平台。

同时，光洋科技还十分重

视生产组织创新、技术创新、
市场创新等。于德海介绍说，
在国家“高档数控机床与基础
制造装备”科技重大专项等国
家及地方科研政策支持下，企
业近年来先后研制出多种类
型系列化高档数控机床，基本
建成了满足产业发展需要的
产业链、人才链、技术链，在高
端五轴数控机床产品领域打
破了国外垄断，组建了行业内
唯一的高档数控机床控制集
成技术国家工程实验室，掌握
了不受国外限制的设计、制造
各类五轴机床的能力。

“当前，企业更应为国家分
担责任。为解决国外制约我国
高端数控产业发展的‘卡脖子’
问题，我们正集中各方面资源，
全力以赴开展数控产业基础工
作和产业化建设，努力为国家
作出更多贡献。”于德海说。

大连光洋科技集团董事长于德海：

把企业打造成强大创新主体
本报记者 苏大鹏


